

## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **A. Kesimpulan**

Berdasarkan temuan dan analisis *framing* Robert N. Entman peneliti terhadap konstruksi berita pondok pesantren al zaytun pada media online tvonenews.com. Maka penggunaan mekanisme analisis *framing* Robert N. Entman adalah sebagai berikut :

Cara tvonenews.com membingkai berita tentang pondok pesantren al zaytun yang memiliki berbagai kasus dugaan penistaan atau penodaan agama serta dugaan penyimpangan agama Islam. Dengan menunjukkan bagaimana warganet dihebohkan dengan praktik ibadahnya, kurikulumnya, ucapan-ucapan atau klaim pemimpinnya yang nyaris tidak tersentuh dan berbagai hal yang di anggap tidak umum serta menyimpang dari kaidah atau pakem umum.

Hal ini dapat dilihat dari bagaimana tvonenews.com mengangkat isu yang sudah ada sejak tahun 2002 namun belum pernah mendapat kejelasan hukum. Ketika mendefinisikan masalah (*define problems*) terkait pemberitaan di pondok pesantren al zaytun terjadi sebelum MUI kembali mengangkat masalah ini dan mengklaim memiliki bukti kuat yang mendukung dugaan pondok pesantren al zaytun telah melakukan tindakan penistaan atau penodaan agama serta penyimpangan agama Islam.

Perkiraan sumber masalah (*diagnose cause*) dalam penelitian ini, MUI, Kementerian Agama, Ken Setiawan (pendiri NII Crisis Center), Lucky Hakim (mantan wakil bupati Indramayu), Panji gumilang (pemimpin pondok pesantren al

zaytun), dan santri laki-laki dan perempuan serta jamaah dari pondok pesantren al zaytun telah menjadi pihak yang terlibat dugaan pondok pesantren al zaytun telah melakukan tindakan penistaan atau penodaan agama serta penyimpangan agama islam. Sedangkan Panji gumilang (pemimpin pondok pesantren al zaytun) sendiri sebagai tersangka atas berbagai kasus dugaan penistaan atau penodaan agama serta penyimpangan agama Islam.

Penilaian moral (*make moral judgement*) berdasarkan pemberitaan tvonenews.com ini, MUI dan organisasi lainnya membeberkan secara lengkap kasus pondok pesantren al zaytun dari kejadian-kejadian sebelumnya yang melibatkan kasus dugaan penodaan agama dan penyimpangan agama. Penekanan penyelesaian masalah (*treatment recommendation*) semua kasus di pondok pesantren al zaytun termasuk kasus dugaan penistaan atau penodaan agama serta penyimpangan agama islam akan ditangani sesuai dengan peraturan perundang-undangan dan pasal yang relevan dan berlaku. Tentu saja hal ini dilakukan oleh pihak berwenang.

## **B. Saran**

Berdasarkan temuan penelitian di atas, ada beberapa hal yang dapat peneliti berikan rekomendasi atau saran, antara lain:

1. Untuk memberikan informasi yang akurat dan dapat diandalkan mengenai situasi kepada pembaca berita tvonenews.com sebagai sumber berita online diharapkan secara konsisten menyampaikan berita dan pesan yang valid dan faktual. Apalagi jika berbicara tentang pondok pesantren al zaytun.

2. Untuk memberikan informasi yang lebih komprehensif, penelitian selanjutnya diharapkan melibatkan wawancara media.
3. Meskipun jauh dari kata ideal, namun diharapkan temuan penelitian ini dapat bermanfaat bagi individu yang ingin menggunakan analisis *framing* ini sebagai referensi dalam penelitian selanjutnya mengenai pondok pesantren al zaytun.
4. Untuk memberikan informasi yang lebih komprehensif, penelitian selanjutnya diharapkan melibatkan wawancara media.
5. Meskipun jauh dari kata ideal, namun diharapkan temuan penelitian ini dapat bermanfaat bagi individu yang ingin menggunakan analisis *framing* ini sebagai referensi dalam penelitian selanjutnya mengenai pondok pesantren al zaytun.